労働法コラム 第21回

「労災休業中の労働者の解雇」 最高裁の不当判決!

> 溝口 史子

黒崎合同法律事務所 弁護士

災保険に基づく療養補償給付を できないと解釈されてきまし っても、使用者は労働者を解雇 労働者に対して打切補償を支払 受けている場合には、 ことが必要であり、 労働者が労 使用者が

き ま

は一時金の支払と引き換えに解 補い使用者自らが経済的負担を って行った解雇が有効となり得 を受けて休業している労働者に 労災保険に基づく療養補償給付 養期間が3年間を超えた場合に 原因が労災にあるにもかかわら るとの判決を言い渡しました 対し、使用者が打切補償を支払 日、最高裁判所第二小法廷は、 (専修大学労災患者解雇事件)。 ない場合でさえ、労働者の療 ところが、平成27年6月8 この判決は、労働者の休業の 災害補償責任を労災保険で

五

(1)

がと

9 全 〇日の間、解雇することを制限

休業している期間とその後の3

交流集

ムム

同法75条に基づいて労働者に しています。そして、使用者が る労働者について、療養のため 用者が、労災により休業してい

労働基準法19条1項は、

使

今後も注視が必要です。 理するため、高等裁判所に差し 権の濫用があったかどうかを審 空文化してしまいます。 中の労働者の権利を守るため、 戻しとなっています。労災休業 この事件は、使用者側に解雇

が参加しました。1日目は鶴見祐策弁護士の「大衆的裁判闘争 国交流集会」が静岡県熱海市で開催され、全国から79名の方 会「労働事件」は、①不当解雇事件②労災・過労死事件③パワ で勝利を」記念講演や分科会の学習会がありました。第1分科 ハラ・マタハラ等の事件④思想差別・障害者差別事件など19 平成27年6月7日~8日に「第25回裁判勝利をめざす全

戸田千泉さんの感想

ら感想が寄せられました。

事件で28名が参加しました。

参加した戸田さん、西原さんか

2度目の解雇をされました。 帰しました。しかし後藤院長から「解雇 で、また職場復帰をめざして頑張ります 報を漏洩したという理由で、昨年6月に が裁判所に提出した証拠資料が個人情 とで損害賠償請求の申立をしました。 中の賞与は支払う意思がない」というこ と発言しました。 雇され、2年間の裁判闘争をして職場復 申請したところ後藤クリニックから解 私は不妊症の治療のため有給休暇を 私は分科会

るんですね、びっくりしました。」「頑張 多くの方に自分の事件のことを知って もらい支援の輪を広げることが重要だ って」と沢山の励ましの言葉を頂きまし ということが分かりました。 分科会参加者の方から「職場復帰でき 裁判で勝利するためには、一人でも

|勝利を

判 裁

西原ゆかりさんの感想

が解除されるとしています(同

例外的にこの解雇制限

法81条)

これまで、

解雇制限の解除の

ためには、

使用者自身が労働者

者が安心して療養できる権利を

判決です。このような判決を許

5

しては、労災被害を受けた労働

雇を許すという、

極めて不当な

定めた労働基準法19条1項が

に対して療養補償を行っている

は、

使用者が平均賃金の120

負傷又は疾病が治らない場合に 始後3年を経過しても労働者の 対して療養補償を行い、療養開

〇日分の打切補償を行うことを

流集会に参加させて頂きました。 初めて裁判勝利をめざす全国交

> や方法を教えて頂きました。 フェイスブックやブログを使用しての ルさに圧倒され、また、ホームページや 宣伝活動や、ビラ配布・署名活動の仕方 裁判をたたかっている方々のパワフ

きたかで、支援してくれる人も応援して け動いてどれだけの人達にアピールで 活動にしても正解はない。自分がどれだ いで良い事、宣伝活動やビラ配布、署名 判は生き物だから、形にこだわり過ぎな 来てくれるし、支援の輪も広がる事や裁 自分が動けばおのずと周りもついて

ドバイスを貰い 色々な方々にア 頂きました。 てくると教えて 名の筆数も増え たいと思いまし ながら、裁判を くれる人も、署 たたかっていき これから先、 科会(労働事件)



6月 04 0.

北九州地区労働組合総連合 発 行

- اص

連絡先 北九州市小倉北区黄金1-4-9-207号

-点で集まりました

メール k_roren@ybb.ne.jp 093-921-0747

ホームへ゜ーシ゛ http//www.geocities.jp/k_roren/

・残業代未払い・パワハラ 8 3 093-921-0747 k_roren@ybb.ne.jp

争法案を許さない北九州実行委員会)

6・19戦争法案を許さな

政権を追い詰めている中、6月19日、「6・19戦争法案を許さない!北九州集会」(主催

が勝山公園

(市役所本庁舎前)で開催されました。

戦争法案に対して圧倒的多数の憲法学者が「違憲」と断罪するなど、

国民の世論と運動が安倍

戦

らかに承知していません」が確

か高校の時の世界史で習った記

る。「ポツダム宣言」。

私も「詳

会質問で俄然注目を浴びてい

日本共産党の志位委員長の国

集会に500人を超える労働者 市民が参加

争法案反对!」

憲法を壊すな!

もって500人を超える労働 戦争する国にはしない」思いを 市役所前勝山公園に、「日本を いた雨も上がり、会場の北九州 い!北九州集会」は、心配して 者・市民が集まりました。

表の一人である中山和彦北九 国づくりを止めさせるため、 |地区労連議長は、「戦争する 主催者あいさつした共同



中山議長もデモの先頭で、「ストップ戦争法!」 と大きな声で訴えました

と訴えました。 動の連帯の力を広げていこう_ 民集会を契機に国民的共同運

千葉、 がわき上がっています。 の戦争法案を必ず止める」の 戦争する国をつくる憲法違反 やデモがおこなわれ、「海外で 民が今国会での成立に反対し いました。世論調査で8割の国 ている戦争法案。東京、 集会では、 福岡など列島各地で集会 情勢報告をおこな 宮城、

ました。 く運動を進めていきます。 委員会」に結集し、 北九州地区労連は、



隔週小倉駅前広場で「ストップ戦争法」の宣伝行動

議を集会参加者全員で確認し 案反対の一点で立ち上がる決 圧倒的多数の市民が、戦争法

集•昭和33年版。

A6版。

棚を見るとありました。

新法規

うな参考図書を買わされた。

本

憶がよみがえった。

小六法のよ

体・個人の参加のもとに粘り強 案を許さない北九州行動実行 争法案廃案をもとめて「戦争法 幅広い団 今後、 戦

た。

定価100円。

自分の名前が記入されていまし

表紙に福岡県門司北高等学校と

26) とある。 降伏文書、 ヤルタ協定と。虫眼鏡で見なけ ダム宣言、 スコ条約)と続く。 国との平和条約 英華三国宣言」(1945・7・ です。ポツダム宣言 正式名「米 ればならないような小さな活字 50年以上も経っての記憶に 国際法の所にあります。 その上にカイロ宣言 (サンフランシ ポツ 日本

足ですが岩波の六法全書にも勿 は教えているのでしょうか。 あるくらいだから授業で「試験 論掲載されていました。 ょうかね。 に出るぞ」と強調されたのでし 今、学校で「ポツダム宣言」

会場カンパ10 Л 5 0 <u>ў</u> 円を超える

対の声をとどろかせました から集まった1万5000人が黄色の風船や傘を振り、 集会」が、 九州電力川内原発の再稼働を許さないと「ストップ再稼働!大 6月7日九電本店のある福岡市で開かれました。 再稼働反 全国



ひとで埋め尽くされた舞鶴公園

ひと、

再稼働を阻止し、 発を廃炉に追込むことを誓い めない。」と訴えました。 をはじめとする全国の原発の 者が発言し、絶対に川内原発 勢を上げていましたが、 していません。全九州の住民、 とより、大多数の国民は同意 会場周辺では右翼団体が気 呼びかけ人、政党代表 原発の再稼働を認 すべての原 協賛

さんは「福島原発事故から4 会場は大きな拍手に包まれま の地元から島原良子さんが まされている」と発言すると は信じられない。」、 現地は全国のたたかいに励 福島原発告訴団の武藤類子 再稼働など事故被害者に 何一つ解決していないの 川内原発

ら責任をとった者は誰ひとり

明らかな人災でありなが

かず弁護士は、

「福島原発事故

会あいさつで、

後藤とみ

集会終了後は、 福岡のうた 変わらないままです。

全九州の住民はも

多く指摘されていますが、

再

)誰も責任をとらない構造は

ついても、

安全上の問題が数

としていません。

川内原発に

正規労働者の創出、公契約条例の制定などが必要

換会を行いました。 くりのため、 版地方創生) る「北九州市まち・ひと・し 地区労連は、 市地方創生推進室と意見交 からの意見主張する目的で こと創生総合戦略」 5月25日 (月)、 労働分野の立場 市当局がすすめ の骨子・素案づ (北九州 北九州

差し引いた社会動態をプラ 創生総合戦略素案の内容 「市内転入から市外転出を

定着、 者数を2万人増やすこと」、 の住民が都市でも農村でも安 対する基本的意見として、『地 基本方針に据えています。 める目標を掲げる」ことなど スにする」、「市内の新規雇用 方の構造改革ではなく、 「地方創生の鍵とする若者の 北九州地区労連は、 特に女性の就業率を高 素案に 地域

北九州市と地域創成について意見交換

心して住み続けられるよう 憲法をくらしにいかし、

子育て支援の充実、

地域の中

興を国と地方自治体が力をあ 小零細企業、農林水産業の振

わせて進めることが必要』

C

然とデモ行進をしました。 こえの送り出しの歌におくら 三つのコースに分かれ整



6月6日(土)13 時30分から、戸 畑区ウェルとば た大ホールで、小 出裕章講演会に 800人が参加



熱弁をふるう小出教授

する実状にあった施策を展開 など地元の中小企業者を支援 の実効推進、公契約条例制定 者の創出・中小企業振興条例 なことを伝えました。 策として北九州市の正規労働 あることを主張しました。 していくことが絶対的に必 そして、具体的な地方再生

どでつくる「推進協議会」に 意見交換会を終了しました。 反映できる体制要望も伝えて 複数の労働分野からも意見が めに経済界や学界の代表者な また、戦略案をまとめるた

北九 役員検討委員会など各種委員会の設置を確認 ,13日第27回定期大会開催を決: 区労連第67回評議員会

認・採択しました。 評議員(委任を含め) 第67回評議員会を開きました。評議員会は、評議員定数59人に対して44人の 北九州地区労連は、6月5日 が参加し、 (金) 18時30分から戸畑区生涯学習センターで 幹事会が提案したすべての議案を満場の拍手で確

大会から堀田満洲子実行委員長、日本共 評議員会は、JM -山議長のあいさつの後、北九州母親 KOHO労組から藤岡評議員を議長 議事が進められました。 ーリから香川評議

労働部員が出席しました。 日本共産党福岡県委員会から、 定候補が来賓あいさつをしました。また に立候補を予定しているいせだ良子予 産党から、 来年行われる参議院議員選挙 中村訓八

長が提案し質疑討論に入りました。 2015年度暫定予算(案)を堀田副議 14年度決算見込みと更正予算 (案)、 が重要」と提案しました。つづいて財政 大結集をして市民にアピールすること き」、「6月19日の戦争法案反対集会に の協同を進めたたたかいに取り組むべ 争法案を廃案に追込む為、 長してでも成立させようとしている戦 の闘争について、「安倍政権が国会を延 案活動報告、 議案の提案は、 3号議案夏季闘争など当面 第3四半期決算報告、 道下事務局長が1号議 広範な勢力と 2

挙管理委員会、

財政検討委員会などの設 置についても確認されました。 た、大会に向けて、役員検討委員会、 時から小倉北区の会議室で第27回定期 ーU・全教・地区国公・福建労・地域ユ 大会を開催することを決定しました。 大いに補強され、9月27日(日)10 ニオン)て名の評議員が発言し、 質疑討論では、6団体(学嘱労・JM 議案は 選 ま

間 とができた評議員会でした。 でしめくくられ、9月13日に予定され ている第27回定期大会までの残りの期 最後に中山議長の「団結ガンバロー」 たたかいを強めることを確認するこ





第6 7回評議員会風景



福岡県労連評議員会で開会挨拶をする江口議長

福岡県労連第64回評議員会 戦争法案の廃案をめざす決議を採択

員49名が出席しました。 労連第64回評議員会が開催され、 第3偕成ビルにおいて、 5月30日 (土)13時から、 第64回福岡県 福岡市 評議

区労連からは、 員として参加し、 小橋事務局次長、 まで、すべて可決されました。北九州地 の上田良子さんが発言をしました。 くみから第五号議案、 第一号議案春闘中間報告と当面のとり 中山議長、 JM-U安川合同支部 小田事務局次長が評議 新加盟組合の承認 堀田副議長、



安川電機株主 一総会で宣伝

主総会の日です。原告の上田さん 守らなくてよいのですか?」と質問 にされました。安川電機は高年法を 金を半分にされ、63才で雇い止め 株主総会に参加し「私は、退職 月18日(木)は安川電機の株

門前での宣伝 中なのでコメ 田さんを再雇 しました。「ト える」と答弁 ントは差し控 長は、「係争 した。 用させる会」 行動を行いま 安川電機



派遣法改恶案強行採:

で可決されました。 衆議院本会議で自・ う労働者派遣法改悪案が、 「正社員ゼロ」「生涯派遣」を狙 公両党の賛成 1 9 日

ます。 どん切り替わっていくことになり 働条件の劣悪な派遣労働に、 ち取るために団結して頑張ろう! えています。 さない!参院で必ず廃案に」と訴 の採決強行に抗議!「大改悪は許 正規雇用労働者が減らされ、 全労連、 参院で必ず廃案を勝 連合は、 安倍内閣 どん 労